
中原时评A02

以人为本

媒体媒体
评说评说

依法治国

涨油价民怨再起，市场
化刻不容缓

发改委一声令下，成品油价格又再上
调。正当群情汹涌地抱怨“开不起车”的时
候，发改委这一副“已然打折”的无辜表态
断然无法博得好感，被一片骂声淹没是必
然的结果。此话听罢固然令人气结，但若
仅从规定出发，发改委也并没说错，它的确
是在定价公式的基础上“法外开恩”了。每
次油价上调均有以“我国油价不算高”来辩
护，其实具体价格的高低是否合理每个人
有不同标准，政府需保障的不是某个具体
价格让每个人满意，而是一个令价格在尽可
能公平的状态下形成的合理定价机制。若
要实现这一点，无非是打破现行的“原油+成
本”框架，实行市场化定价，以及开放市场，
消除“两桶油”实际垄断之下行业发展以及
民营油企受压制的状况，真正实现经营主
体的多元化。 ——《南方都市报》

百姓如何“找”到代表委员？
中国青年报社会调查中心上周对2421

人进行的一项调查显示，88.2%的人期待代
表委员履职日常化。95.0%的人直言不知
道自己居住、工作地的代表委员的联系方
式。73.8%的人表示，如果知道居住、工作
地的代表委员的联系方式，一定会向他们反
映问题、提出建议。近年来，一些地方和部门
为推行政务公开，将主要负责人和一些官员
的电话、电子信箱向社会公开，对于加强官员
和群众的联系，倾听群众的意见和建议，回
应群众的诉求，起到了积极作用。然而，将
人大代表、政协委员的电话、电子信箱等联
系方式向社会公开，这样的事情却几乎闻所
未闻。强化群众对人大代表、政协委员履职
的监督，督促代表委员真正对群众负责、为
群众代言，请从公开代表委员的联系方式
做起。 ——《珠江晚报》

不记得是第几次看到
类似的新闻（见今日本报
A06版）。每一次看到这样
的视频，都会感叹：现在的
孩子究竟是怎么了？他们
怎 么 会 变 成 这 个 样 子 ？
2009 年，广东省少工委公

布的一项调查报告显示，31.8%的中小学生
曾被人踢打或恐吓索要金钱。由此可见，校
园暴力的暗影，呈多发、频发之势。

说到校园暴力，我们都会说，家庭、学校
和社会，都应承担起相应责任。但事情看多
了，话说多了，每个人都难免麻木。就像说

“孩子是国家的未来，民族的希望”一样，都会
觉得这话有些空泛。但每个孩子，都绝对是
一个家庭的未来和希望。杜绝校园暴力，让
每个孩子都在关爱下健康快乐成长——我们
做得再多都不嫌多，做得再晚都不嫌晚。

先说家庭教育。最近微博上有则流传
很广的分享“育儿经验”的段子。有位父亲，
工作很忙，没有时间和精力辅导女儿功课。
但他每天都会坚持和女儿聊10分钟，只聊四
个问题：1.学校有什么好事发生吗？意在调
查价值观；2.今天你有什么好的表现吗？这是
鼓励和激励；3.今天你有什么好收获吗？这是
在巩固所学；4.你有什么需要爸爸帮助吗？这
是在分清责任。我在想，如果视频里打人或
者被打的孩子的父母，每天都能抽些时间，静
下心来，多和孩子沟通交流，最起码，不会等
到看到视频时，才知道问题所在。

再说学校教育。如今，一些学校因为师
资力量不足，只注重智识教育，忽视德育和心
理健康教育。一些学校，为图省事，对学生的
管理，一般是只管“三尺门里”。法制教育体
系的建设，形同虚设。被实践证明效果甚佳
的聘请法制副校长、法制辅导员，对学生进行

常态法律常识讲授、法制观念强化、法律服务
提供的做法，并没有得到全面推广。试想，视
频里傻站着被连续殴打的女孩，能及时有效
地从教师或者相关人员那里得到帮助，她还
会如此胆怯而无助吗？扮演“大姐大”的两个
女生，还会如此嚣张跋扈吗？

当然还有社会环境的营造。这方面无
需多言，我们每个人，都是介入者和参与
者。前些日子，韩国总统李明博在谈到韩国
治理校园暴力时称：与10年前不同，现在孩
子的成长和成熟速度很快，仅靠政府采取的
政策措施，难以解决校园暴力问题，政府应征
集家长及学生的意见和建议，制订行之有效
的解决方案。具体到国内，如何建立起多方
共同介入、共同着力的遏制校园暴力的行之
有效的机制，也绝对应该尽快提上日程。杜
绝校园暴力，让每个孩子都远离伤害，相关部
门还需更多努力，我们每个人都责无旁贷。

关爱每个孩子，杜绝校园暴力
□晚报评论员 李记

就广州街头警察随意
盘查公民，本版已经刊发过
一则评论。但作为编辑，坦
白说，文章编发上版后，心
里并没多少“底”，不知这种

话题“能不能说”。现在看到作为中共中央机关
报的《人民日报》也“站出来”谈这个话题，并且
认为“警察随意上街盘查公民易引发冲突”，心
里轻松多了。这一轻松，就还想接着说几句。

我们要努力打造一个和谐社会，这是除
了依靠偷盗、抢劫等极少数坏人之外不管什
么阶层的人都不会反对的。而一个和谐社会，
别的不说，最起码应做到的，就是要保证人们
自由自在地生存、生活，轻松愉快地在城市漫
步，逛街看风景。一个城市如果连这一点都做

不到，离和谐社会也就不知道有多远。
如果认可上面这样说，那么我们来看看

警察街头随意盘查行人带给公民的是什么。
一个人，不论在自己的城市“漫步”还是办

事，每出门，首先要考虑的不是别的，而是要带
上证明自己身份的东西，我相信，任何一个公
民，一想到这一点，都很难轻松、愉快得起来。

这还不算，一个大活人，总是“思骛八极，
心游万仞”，不可能走在城市的街头一直想着
什么时候要应付警察盘查。这样一来，忽然被警
察拦住去路，要求出示证明自己身份的证件，我
敢说没有几个人会淡定到毫无紧张感。而一个
城市，只要出门在街上走的市民就有可能无故受
到盘查，还谈什么和谐社会？

既然不利于打造和谐社会，那又为何会生

出这样一个“主意”呢？这种主意是什么人出的，
又是如何“论证”的？我不相信，在实施这样一个
关系到公民尊严的“主意”之前，竟不需要论证。

不要忘了，也就在十年前，原本一位搞艺
术的无辜青年孙志刚，起因就是盘查身份，只
因他一时没有有效证明自己身份的证件，后
来就被莫名其妙地打死了。而这种惨痛的教
训，不就发生在这个南国的大都市吗？才仅
仅过去十年，有些人为什么就那么健忘呢？

实在不该忘、不能忘的却也忘了，正表明
我们有些城市的执法者“依法治国”的理念是
何等淡薄。正因此，在本人看来，广州警察当
紧要做的不是上街随意盘查行人，而是赶快
补上一些该补的“课”，不然，还不知会生出多
少有违法理的“主意”呢。

随意盘查公民不是个好主意
□晚报评论员 闵良臣


